

REPUBLICA ARGENTINA



MINISTERIO DE AGRICULTURA DE LA NACION
DIRECCION GENERAL DE GANADERIA

—
DIRECCION DE PISCICULTURA, PESCA Y CAZA MARITIMA



ENEMIGOS DEL PEJERREY

Por el Dr. TOMAS GONZALEZ REGALADO
y el Ing. Agr. VICENTE MASTRARRIGO

—
(Apartado del folleto "El Pejerrey", Pub. Misc. N° 268)
—

DIRECCION DE INFORMACIONES

—
BUENOS AIRES

1948

ENEMIGOS DEL PEJERREY

LA mayor parte de los peces está expuesta a la persecución de enemigos de cierta consideración en la lucha por la vida y en las distintas etapas de su desarrollo. En el cultivo del pejerrey se hacen presente estos factores adversos causando daños de importancia, sobre todo en los ambientes reducidos, y más aún en los artificiales mal dispuestos, en que los peces no hallan, en la mayor parte de los casos, los medios de defensa específicos.

En el alevinaje merece especial atención, por parte del piscicultor, la eliminación de algunos coleópteros acuáticos y sus larvas, como el *Dysticus marginalis*, chinches y escorpiones de agua (*Nepa*, *Notonetta*) y larvas de libélulas que a veces se multiplican en gran proporción en los estanques, especialmente por tratarse de aguas estancadas y enriquecidas biológicamente, sobre todo en el período preparatorio del ambiente, previo a la introducción de los alevinos. Es muy frecuente observar en los estanques cómo los pequeños peces son atrapados por estos implacables y voraces perseguidores. Al mismo tiempo debe impedirse la presencia de ranas, sapos y víboras.

Los peces jóvenes y los adultos ya tienen otros enemigos y los encontramos principalmente entre las aves, que en ocasiones causan verdaderos perjuicios en los criaderos de pejerrey. Merecen citarse el "biguá" o "chamuco" (*Phalacrocorax olivaceus olivaceus*), el "benteveo" (*Pitangus sulphuratus bolivianus*), el "martín pescador" mayor y menor (*Megaceryle torquata* y *Chloroceryle amazona*), el "zorro de agua" o "dormilón" (*Nycticorax tayazú*), todas ellas de reconocidos hábitos ictiófagos y constante acometividad.

En los cuerpos de agua extensos, artificiales y naturales, como lo son la mayor parte de las lagunas pobladas con pejerrey, los enemigos más importantes, aparte de las aves ya consideradas, se hallan representados por los mismos peces que conviven en el ambiente. El principal de ellos, dado que se multiplica de manera extraordinaria, es el "dientudo" o "dentudo" (*Acestrothamphus* sp.), que constituye una verdadera plaga en casi todas las lagunas y lagos del país. Está dotado de una voracidad extraordinaria y una gran velocidad en la captura de sus presas, siendo corriente encontrar en su estómago dos o más pejerreyes, proporcionalmente grandes, ingeridos casi al mismo tiempo.

En segundo término debemos citar a la "tararira" o "tarucha" (*Hoplias malabaricus*), que en muchas regiones la conocen también por "dientudo", siendo un terrible carnicero y de gran voracidad y desarrollo, de manera que causa destrozos al mismo tiempo entre los pejerreyes mayores. Se halla presente en numerosas lagunas del país y abunda muchísimo en aquellas invadidas por la vegetación acuática — "juncó" (*Scirpus sp.*) —, en donde encuentra su habitat, siendo muy difícil de destruir en tales condiciones.

También las "mojarras" y "mojarrones" diversos (*Gen. Astyanax*, *Hemigrammus*) causan daños entre los alevinos y los desoves, lo mismo que los bagres en general: "bagre sapo" (*Rhandia sapo*) especialmente; "bagre blanco" (*Pimelodus albicans*); "bagre amarillo" (*Pimelodus clarias*); "bagre porteño" o "bagarito" (*Parapimelodus valenciennesi*), que son verdaderos destructores de los desoves del pejerrey.

Versión Electrónica

Justina Ponte Gómez

División Zoología Vertebrados

FCNyM

UNLP

Jpg_47@yahoo.com.mx